

Repercusiones de la ALBA-TCP en el pensamiento económico latinoamericano del desarrollo, en el contexto de la crisis económica mundial.

La crisis económica de 2007 puso en evidencia los límites de las políticas económicas basadas en la teoría neoclásica y monetaria. En todo el mundo aún se observan estragos de la crisis como lo muestran las variables de desempleo, salario, PIB y desarrollo social. En este contexto, resurge el debate sobre la viabilidad de las políticas y teorías económicas ortodoxas, pero también de las heterodoxas. El objetivo de esta investigación es analizar las repercusiones de las políticas económicas aplicadas y propuestas por algunos países de la Alianza Bolivariana de las Américas Tratado Comercial de los Pueblos (ALBA-TCP) en el pensamiento económico latinoamericano. Planteamos como hipótesis que, en la historia del pensamiento económico, los acontecimientos históricos influyen en la configuración y transformación de los principios, conceptos y teorías económicas, por lo que los cambios en Venezuela, Bolivia y Ecuador así como en la ALBA-TCP tienen repercusiones en el pensamiento económico latinoamericano y en la ciencia económica. En América Latina el debate está representado por los gobiernos neoliberales, los reformistas y los gobiernos que pretenden una profunda transformación económica y social. En este último grupo se encuentran Ecuador, Bolivia, Venezuela y Cuba que a su vez encabezan la ALBA-TCP. En los principios del ALBA-TCP y en las políticas implementadas por los países arriba mencionados encontramos aportaciones al pensamiento económico, que van desde alternativas de integración regional, desarrollo económico y social basado en el buen vivir, nuevos criterios de intercambio comercial, hasta propuestas económicas que pretenden la construcción del socialismo del siglo XXI en América Latina. Algunas aportaciones muestran respaldo empírico y son propuestas viables para la región.